

市議会だより

記事内容

- 9月定例会から P 2
- 一般質問 P 3 ~ P 7
- 議案質疑 P 7 ~ P 8
- 決算特別委員会 P 9
- 預算特別委員会 P 10
- 常任委員会 P 11 ~ P 12
- 男鹿みなど市民病院非常勤医師問題
検査特別委員会 P 13
- 陳情等 P 14



『いざ・出陣』

提供：男鹿写真クラブ 夏井八洲夫氏

九月定例会を
ふりかえり

今定例会は、平成十八年度男鹿みなと市民病院、上水道及びガス事業会計決算、平成十九年度一般会計補正予算のほか、男鹿市情報公開条例及び男鹿市個人情報保護条例の一部改正等、市长から提案された十一議案について審議されました。

八月三十一日から九月十九日までの期間、市民からの負託を受けた各議員から活発でありながら各方面からの意見が出され、原案どおり全て可決・認定されました。また、最終日には「男鹿みなど市民病院非常勤医師問題検査特別委員会」の検査結果報告があり、医師確保に関する一連の不祥事の経緯等について議員より質疑・意見があり、その結果、報告どおり了承されました。今後、経営健全化や医師確保について、市长の指導力に期待するものであります。また、議会も全面的に協力し、市民の負託に応えることがであります。また、議会も全面的に協力し、市民の負託に応えることができるよう、活動を展開するものであります。

そのほか「秋田わか杉国体」の男鹿会場開催競技や行政改革、小中学校の統合、農業問題、観光施設、市民の暮らしと高齢者対策等について、様々な角度からの質疑、議論がなされ、男鹿市の課題が山積していることが改めて確認されたものであり、今後、市当局の対応を大いに期待し、議会としても注視していきたいものであります。

みなと市民病院非常勤医師問題

検査特別委員会の結果出る

く、男鹿みなと市民病院非常勤医師問題検査特別委員会は、計八回の委員会を開催し、議会最終日に結果報告をしました。それによると、コンサルタントと結んだ契約書は、第三者に開示してはならないことや、コンサルティング報酬金の支払い等、関係法令に違反しており、十分な精査、検討をせず公金を支出し、リスク管理意識が欠けていると市の責任を指摘しました。また、コンサルタントに支払った成功報酬等六百九十三万円について、市長は佐藤前副市長と二人で支払うとしていましたが、佐藤前副市长は辞職後、特別委員会に参考人として出席した際辞職したことで責任をとつてのことから、支払う意思がないとしておりましたが、再度、特別委員会への出席要請をしたところ、市長の立場等を考慮し、協力すべきであると判断したと述べました。さらに、特別委員会には、参考人として市長を含め、市関係者は出席したものとのコソサルタントや複数の仲介者

事務所跡地（県有地）として検討しているとし、今定例会に基
本計画の予算を提案していまし
たが、一般質問で佐藤市長は環
境的にも恵まれた施設が一体と
なつていてサンワーケ隣接地（
市有地）で計画したいと方針
変更の答弁が議会で問題となり
ました。その後の教育厚生委員
会で議論となり、市長は前言を
撤回し、旧港湾事務所跡地にす
ると答弁し、最終日の本会議で
釈明しました。議会を軽視した
市長答弁と言わざるを得ません

保育園建設予定地 説明が一軒二軒

女性医師には出席していただけず、文書での回答を求めました
が返答がなかつたもので、九十九条特別委員会としての限界で
全容解明には至らなかつたことは残念であります。いずれ一度
と不祥事が起らぬいよう強く
望むものです。

平成十九年九月定例会は八月三十一日に招集され、九月十
九日までの二十日間の会期で開かれました。
この定例会では、病院、上水道、ガスの各事業会計決算な
ど十一議案が市長から提案され、審議の結果すべて原案のと
おり可決・認定されました。
また、最終日には議員提案の意見書案一件を可決し閉会し
ました。

審議日程

九月定例会

決算認定

平成十八年度男鹿みなど市
民病院事業会計

平成十八年度男鹿市上水道

及びガス事業会計

條列

●男鹿市情報公開条例及び男

鹿市個

部改正

●異題可否、正業挑興資本論

一部改

ほか一
件

平成十九年度補正予算

一般会計（第一号）

●男鹿みなと市民病院事業会

計
まか牛

その他の

●男鹿市土地開発公社定款の
○その他

変更について

● 意見書一件 〈議員提出議案〉

意見書一件

一般質問

男鹿市議会だより

No.12 19.11.1

（質）先の六月定例議会の一般質問において、みなと市民病院の経営改善について、私の再々質問に対して市長はようやく、今計画の策定について

（質）みなと市民病院の経営健全化計画の策定について

（質）として医師確保のため推進室を設置し、経営健全化計画の策定においては経営改善委員会を設置して、その意見を反映させるとしているが、こうした対応に当たって、全国の動きの中に、経営の効率化、再編ネットワーク化、経営形態の見直しを柱とする、いわゆる三つのガイドラインが示されているが、これに

（質）対してどのように対応するのか、考え方、展望について聞かせていただきたい。

（質）市長は、みなと市民病院の医師の確保と経営健全化を目指して、自らの政治生命をかけており組むと発言しているが、市長のこの発言は非常に重い言葉である。市長が言う政治生命を

（質）かけての経営健全化を図るとい

うことは、みなと市民病院の経

営がどうなった場合に、政治生

命をかけたということとか。市長

の任期中にこの累積赤字を解消

できるか、具体的な数値目標を

示していただきたい。また、経

（質）営健全化目標を達成できない場合には、病院経営の最高責任者

（質）の視点とみなと市民病院の経営健全化計画との関連性については、総務省は赤字の多い公立病院に対し改革を促すために、各自治体に対し、ガイドラインを示し、経営指標に関する数値目標を設定した改革プランの策定について要請することとしていることに、市民は大きな期待と関心をもつて見守っているものであります。そこで市では今後

（質）として責任をとり、市長の職を辞することが政治生命をかけると受け止めてよいのか。

（質）みんなと市民病院の当面の経営健全化については、地域医療

療従事者の確保によって診療体制が整備され、そのことにより

収支のバランスのとれた経営、

不良債務の解消が図られ、あわ

せて患者が満足する安全で安心

な医療サービスが提供されるこ

とと考えています。

（質）みんなと市民病院の決算における

（質）一時借入金について

（質）平成十七年度決算において全国自治体病院の中で一時借入

（質）として責任をとり、市長の職を辞することが政治生命をかける状況である。一時借入金は不良債務の大きな要因となり、毎年繰り返すことにより、経営破綻に把握しているのか。

（質）地方公営企業年鑑によるフ

ンク付けについては確認してお

ります。一時借入金については

地方公営企業法で認められた借

入でありますが、不良債務に影

響を及ぼすことから、毎年、必

要最小限の額で対応しております。

消防団の作業服について



船木金光 議員

（質）消防団は「自らの地域は自ら守る」という郷土愛護の精神に基づき、住民有志により組織された市町村の消防機関であります。通常は、各自の職業に従事しながら、いざ災害が発生し

（質）た時には、いち早く現場に駆けつけ、災害防御活動を行っています。消防活動はもちろんのこと、特に地震や風水害等の大規模災害、林野火災時には、多数の消防団が出動し、災害の拡大防止に活躍しています。また、サラリーマン団員の増加で、一般的職住分離の傾向と相まって、地域によっては昼間における消防力の低下が懸念されているため大変厳しい状況である。そこで、その活動服は、各市町村で定められているが、男鹿市は旧若美町との合併の際に活動服をなぜついていくことが必要だと考えていました。

（質）団と書かれたマジックテープをつけています。本年、能代市で開催された全県消防大会の休憩中に対等合併したのになぜ制服が違うのかと聞かれ、返答に困りました。どうか消防団員の活動服の統一を少しでも早く実現していただきたい。

（質）合併協議会において、当面現行どおりとし、新市において統一することと調整されたものであります。消防団員が火災等の災害から、市民の尊い命と貴重な財産を守るために、現場における団員の士気高揚と秩序ある組織的活動の確保の観点から、活動服の統一は必要である

一般質問

（質）市長の経営健全化に政治生命をかける発言について



吉田直儀 議員

（質）（吉田議員）として医師確保のため推進室を設置し、経営健全化計画の策定においては経営改善委員会を設置して、その意見を反映させるとしているが、こうした対応に当たって、全国の動きの中に、経営の効率化、再編ネットワーク化、経営形態の見直しを柱とする、いわゆる三つのガイドラインが示されているが、これに

（質）対してどのように対応するのか、考え方、展望について聞かせていただきたい。

（質）（吉田議員）公立病院改革に対する三つの視点とみなと市民病院の経営健全化計画との関連性については、総務省は赤字の多い公立病院に対し改革を促すために、各自治体に対し、ガイドラインを示し、経営指標に関する数値目標を設定した改革プランの策定について要請することとしていることに、市民は大きな期待と関心をもつて見守っているものであります。そこで市では今後

（質）（吉田議員）として責任をとり、市長の職を辞することが政治生命をかけると受け止めてよいのか。

（質）（吉田議員）みんなと市民病院の当面の経営健全化については、地域医療療従事者の確保によって診療体制が整備され、そのことにより収支のバランスのとれた経営、

（質）（吉田議員）として責任をとり、市長の職を

（質）（吉田議員）辞することが政治生命をかけると受け止めてよいのか。

（質）（吉田議員）みんなと市民病院の決算における

（質）（吉田議員）一時借入金について

（質）（吉田議員）平成十七年度決算において全国自治体病院の中で一時借入

（質）（吉田議員）として責任をとり、市長の職を

（質）（吉田議員）辞することが政治生命をかけると受け止めてよいのか。

（質）（吉田議員）として責任をとり、市長の職を

（質）（吉田議

と認識しており、実現に向けて現在、検討しているところであります。

自殺予防について

本市において、平成十年から平成十七年までの間に旧若美町を含め、百二十二名が命を絶っている。この状況を考えた場

合
・地域住民が自殺予防緊急キャンペーーンの趣旨を十分把握で
きるよつ、広報誌等による広報
・啓発活動を依頼するとともに
独自の自殺予防事業の実施を促
すことが最大の防御だと考える
が、市長の所見を伺う。

は、平成十七年の自殺者が十三名にもなっているのに、平成十九年度、予算措置されていないのはなぜなのか。国の自殺総合対策大綱では、平成二十八年までに自殺率を二〇%以上減少させる数値目標を設定しているのに、本市では設定せざると回答しているが、その根拠は何なのですか。市長の考えを伺う。



船橋金弘議員

小中学校統合計画と

学校存続について

答 本巣市でも、これまで老人保
たのはなぜなのか。国の自殺総合
対策大綱では、平成二十八年ま
でに自殺率を二〇%以上減少さ
せる数値目標を設定しているの
に、本市では設定せずと回答し
ているが、その根拠は何なのかな
市長の考え方を伺う。

答 本市でも、これまで老人保健事業や介護予防事業のなかで自殺の背景にある、うつ病予防

質 現在、進められている小中学校統合計画への取り組みと進捗状況について、今後は男鹿市中小学校のあり方を考える協議会の答申を尊重し統合計画案どおりに学校統合を組み立てて推進していく考え方なのか伺います。

や相談等、心の健康づくり事業を行ふとともに、県のネットワーク事業のなかで、市町村の役割である一次予防対策として、広報誌による広報・普及啓発に努めました。さらに、自殺予防対策は、住民参加型の体系が理想とされていることから、既存の事業と合わせて、ボラン

ティアであるメンタルヘルスサポートの活動を強化することも、新年度に新たな事業として、地域で活動している保健推進員に対する心の健康づくり講演会の開催やメンタルヘルスサポートの情報交換会への講師派遣などに取り組んでまいります。

自殺対策関係予算について
心の健康づくり講演会の開催や
情報交換会への講師派遣事業と
して、今定例会に予算措置をいた
願いしているものであります。
今後、一層効果的な事業に取り組みながら自殺者の減少に努め
てまいります。

と考へています。
同協議会では、急激な児童生徒の減少に対応し教育環境の適正化のため、複式学級の解消、また、一学年二学級以上という基本方針でご協議いただいております。

務教育の改革が着々と進められ、その対応を求めてられていることは理解していますが、平成十七年三月に男鹿と若美が合併し、わずか二年半しか経っておりません。若美地域に何を優先して残すべきかという視点に立ち、学校のあり方について先人や諸先輩たちの足跡に学び、熱く語り合ったのか。また、熟慮に熟慮を重ねたのか。学校統合は児童生徒数の規模、通学距離、維持管理費、保護者だけの問題ではありません。廃校になれば過疎化問題など地域に様々な悪影響を及ぼすことも事実であります。いずれにしても学校統合は若美地域の存亡に関わる大事な課題であることに変わりはありません。

地域に小中学校を存在させる
新たな統合計画を策定するとい
う教育方針こそ、今求められて
いると確信しておりますが、ど
のように考えをお持ちなのか伺
います。

答 学校統合計画の進捗状況について、協議会からご提言をいただき、意見書に基づき統合計画案を積極的に推進する方針であり、本年度は学校統合をお願いする説明会を五里合中学校及び払戸中学校で実施しております。五里合中学校については説明会を二回行い、潟西中学校との交流を行うなど統合に向けての作業を進める予定であります。また、払戸中学校については三回、保護者だけの説明会を一回の計四回実施しました。一部の保護者から統合の時期等で同意できないという意見もありましたが、概ね統合に対する理解が深まったものと判断しており、男鹿東中学校と統合できるよう今後も努力してまいりたい

新たな統合計画を策定するという教育方針こそ、今求められていると確信しておりますが、どのような考え方をお持ちなのか伺います。

三十年頃まで存続できる見通しであり、複式学級が出現する見込みのある野石小学校と鶴木小学校を平成二十四年度を目途に統合を検討するのが望ましいとなつておおり、五里合中学校と統合した場合は、潟西中学校は平成三十年頃まで存続できる見通しどとなつております。

新たな統合校の設置に関する同協議会の提言を踏まえ、適切な時点で対象校の保護者アンケートを実施し検討する必要があると考えています。

● その他の質問事項
● 行政改革について
● 公共施設の解体等について
● 総合観光案内所の整備について

限界集落問題への

質 限界集落問題について、市長の基本的立場と見解をお聞きする。男鹿市でも「消えた村の記録」によると、過去に開拓村の集落が數箇所消滅している。過疎化や高齢化の進む本市では現状をどう把握し、対策を考えているのか。

答 本市の平成十九年七月未現
在の六十五歳以上の高齢者が半
数以上を占める町内会は、百四
十八町内会と十二町内会となっ
ております。今後、国、県など
の施策とあわせ、総合計画にお
ける定住環境整備プロジェクト
などを推進しながら、独自策に
ついても調査研究し、過疎対策
に努めてまいります。

質 平成十五年度から学校における色覚検査の廃止に伴い、教育現場での色覚障害の児童、生徒に対する意識が薄れていることが懸念されている。今後、どのような対策を考えているのか
また、市のホームページ等は、

色に配慮されたものとなつてい
るのか。

答 各学校での教職員の色覚障害に対する理解を深めるとともに、保護者からの申し出があれば文部科学省のマニュアルに基づ

つき指導してまいります。ホームページについては今年度実施

色覚障害などに配慮したものと



富勝議員

団塊世代への 定住促進について

定住促進について

団塊世代の退職がピークを迎えるようとしており、定年後、都会の気ぜわしさを離れて、静かな田舎暮らしを望まれる団塊世代の方々が数十万人いると言われている。横手市に例があるように、我が男鹿市でもこのような政策をすべきではないか。農地や墓地の好条件でのあつせ

してあります。
質 視覚障害者の情報格差解消のため、公的窓口に活字文書読み上げ装置の設置の考えはないのか。
答 音声コード化の作業と活字文書読み上げ装置の導入について検討してまいります。

文書読み上げ装置の導入について検討してまいります。

質 今年度から始まつた国の措置に対しての対応と方針について伺う。

次アクセスの整備を計画していくことにより滞留型観光につながるものと考えております。また、なまはげ館の二期工事については、当初の計画策定から長い年数を経ていることから、規模・内容等を再度検証し、本市の主要な御光施設として、二期工事の実施時期等を協議検討してまいります。

のもてなしのための施設として「五風」などが開設され、観光地としての充実が感じられます。が、今後、観光客が、男鹿を満喫し、滞留型観光に結びつけるために、どのような計画をお持ちなのか伺います。また、なまはげの本来のあるべき姿からかけ離れていく現実を危惧し、伝統的民俗文化行事を守るために、なまはげ云承館を開設した経緯

質 自然災害時には地域の実情を把握し、各地区の窓口である支所、出張所が大きなウエイトを占めるとともに、各地区における諸行事が地域活性化のために必要不可欠で、各支所、出張所と地域に居住している市職員との連携について、どのように指導しているのか伺う。

を踏まえ、存亡の危機にある古來の伝統文化を地域の貴重な環境資源とみなし、その復活のため掘り起しを通じて地域の再生を図るという観点から、なまはげ館の第一期工事がどのようになっているかお伺いします。

答 滞留型觀光については、非常に厳しい状況であります。非

答 これまでにも災害時においては、支所、出張所、町内会などと連携を図りながら建設業者リストなどの情報を共有し、災害の対応に努めているところであり、地域の人材などの把握に努めながら地域に根ざした自主防衛組織づくりに取り組んでまいります。また、市職員の地域活

北部観光地の 整備計画について

質 全国唯一、一市単独で国宝
公園に指定されており、豊かな
観光資源を紹介する立派な観光
案内所や男鹿温泉郷に宿泊客へ

学校図書館の図書の

整備状況について

常 潛水観光について、非
常に厳しい状況であります。が、非
テレビ・ラジオ番組等でのPR
だけでなく、西海岸の観光拠点
の見直しを図るとともに、門前
・戸賀間を周遊する海上遊覧船
の定期運航とこれらに伴う、二

衛生編「ぐるりに取り組んでまいります。また、市職員の地域活動への参加については、職員の自己啓発や資質の向上に努め、今後も引き続き職員自ら率先して、地域活動に参加するよう強く指導してまいります。

一般質問・議案質疑

男鹿市議会だより

No.12 19.11.1



上下水道料金の 引上げに反対

弐上に反文

水道料金については、一八立方メートル当たり、旧男鹿市が一般家庭用で二千二百八十八円を二千六百十四円に十四・二五%の引上げ、旧若美町が二千八百三円を二千六百十四円の六・七四%の引下げにして料金を統一するとしている。旧男鹿市民にすれば、旧若美町民の引下げ分も肩代わりして、引上げ幅が大きくなっている。国はもちろん市としても、合併する際に負担は低い方へ、サービスは高い方へと言つていたが、どう理解すればいいのか。合併時の旧若美町の水道事業会計の平成十五年度決算では、未処理欠損金が一億円余りあり、また、一般会計か

美町を悪く言うのではなく、結果として水道事業の財政状況が悪化したことは事実で、それを料金に運動させるのではなく、一般会計で負担すべきと考えるものである。平成十八年度までの経営状況は健全であり、来年度からの引上げではなく先に延ばすことも可能である。また、旧若美町分の引下げ分が、旧男鹿市の引上げにつながっており合併調整の負担を料金に持つてくるのではなく、国の支援があると思うがどうか伺う。

次に、下水道料金については汚水料二十立方メートル当り、旧男鹿市が二千四百十五円を三千百五十円に三〇・四三%の引き上げ、旧若美町が二千四百八十八円を三千百五十円に二六・六%の引き上げで料金を統一するというものである。引上げ理由として、国・県から強い引上げ指導と、引上げしないと国からの地方交付税算入の対象外にするという脅しからである。今まで一般会計からの負担で運営してきたもので、国に対し何らの財政的損害を与えていないの

答 水道料金については、合併協定で三年を目途に料金統一を図ることとなっています。浄水施設や排水施設の老朽化が著しく、今後、施設整備に多額の費用を要すること、人口減少などによる料金収入の落ち込みから収支の悪化は避けられないと考えていました。また、合併に際しては、サービスは高く、負担は低い方に調整されることが望ましいと考えますが、水道・ガス事業は独立採算性が基本であり、低い水準に合わせると健全な経営が維持できなくなることから、上げ幅も極力配慮した料金設定を提案する考えであります。また、合併による料金調整の国への支援は、合併後三年以内となつております。

質

に、ペナルティー措置の自治体
いじめである。下水道料金の積
算根拠について伺う。

導を受けています。加入率が低いため、収入に反映できず、一般会計からの負担が年々増加しています。加入率の基準は設けていませんが、多額の費用を要することから、八〇%以上の加

入率を見込んでいます。また、十八年度加入率は、船越地区八四・三%、脇本四三%、船川六三・四%、若美四五・五%等で、全体では、六二・七%となつて

質疑者

船木	吉田	柳樂	古仲
正博	清孝	芳雄	清紀
議員	議員	議員	議員
議員	議員	議員	議員

ようになつてゐるのか。さらに前副市长は、検査特別委員会で市長と協力し補てんする考えがあるとのことであつたと伺つて、いるが、どのように協力することであつたのか伺う。

きていることから、この問題を一日も早く終結して男鹿市の新たなスタートにしていきたいと

7

「 いう強い気持ちで、前副市长に 対しては、今後とも協力をお願 いしていきますが、早い時期に 補てんすることが肝要であると 考え、一人で補てんすることに しました。また、前副市长に対 する損害賠償請求については、 その後、協力していただける旨 の回答をいただいており、協力 内容については、今後、協議し ていきたいと考えております。 」

病院の一時借入金について

質疑 今定例会補正予算では、約五億円の一時借入金となっており、予定不良債務も三億七千円ほどとなっている。この一
月告へ金二十一、四四〇円足りぬ。

答 不良債務については、流动負債から流动資産を差し引いて、時価で金に対する評議をとる。それでいるのか伺う。

動負債から流動資産を差し引いたものであります。平成十八年度決算では、一時借入金は二億二千万円となつており、今回の補正予算で五億円というののはかなり厳しい状況であると考えております。



男鹿みなと市民病院

**新船川保育園
建設地は**

質疑 新船川保育園の整備事業については、六月定例会では、

地跡所務事務所湾港舊

旧港湾事務所跡地に建設すべく
検討中であるとしていたが、な
ぜ一転してサンワーカー隣接地に
変更したのか伺う。

したなどを踏まえ、建設地をコンワーキ隣接地と判断したものであります。

質疑 国道一〇一号の羽立バイパスが、国体開催前の九月二十日に開通したが、それに続く生鼻崎線の一部が二車線となっている。今後、どのように県に働きかけ、早期の全線四車線化に向けて取り組んでいくのか伺う。

答 生鼻崎線の一部二車線については、県と土地所有者との調整ができない箇所が二箇所ほどあります。これらについては土地収用法に基づき対応することとなり、県では昨年から調整していますが、現実には、所有者との接触ができない状況であることから、全線四車線化は困難な状況であります。今後、一日も早く四車線化が実現できるよう、県に働きかけてまいります。

質疑 観光客入り込み数については、男鹿総合観光案内所等のオープンにより、昨年同期と比較した場合、増加傾向にあるということだが、年間を通して観光客誘客の取り組みについて、

観光客数増の について

日も早く四車線化が実現できるよう、県に働きかけてまいります。

生鼻崎線の早期四 車線化について

質疑 国道一〇一号の羽立バイパスが、国体開催前の九月二十二日に開通したが、それに続く生駒崎線の一部が二車線となつて、今後、どのように県に働きかけ、早期の全線四車線化に向けて取り組んでいくのか伺う。

答 生駒崎線の一部二車線については、県と土地所有者との調整ができない箇所が二箇所ほどあります。これらについては土地収用法に基づき対応することとなり、県では昨年から調整していますが、現実には、所有者のとの接触ができない状況であることから、全線四車線化は困難な状況であります。今後、一日も早く四車線化が実現できるよう、県に働きかけてまいります。

答 昨年同期と比較した観光客の入り込み数は、一六・三%増となっていますが、空梅雨で好天に恵まれたことや、男鹿総合観光案内所、男鹿温泉交流会館「五風」オープンによる影響が大きかったものと考えています。年間を通じた観光客数増の取り組みについては、冬期間の観光客数の減少で、非常に厳しいのが現状であります。先般の一般質問でもありましたが、でくるだけ早い時期に、なまはげ館の二期工事等において、北部地区への誘客に積極的に対応していただきたいという提言を踏まえ、文化財的な観光資源も活用し、早急に検討することとしており、併せて、五風を主体とした、男鹿温泉郷の整備計画等についても様々な施策の検討をしています。

決算特別委員会

男鹿市議会だより

No.12 19.11.1

決算特別委員会

本定例会において、議員十一人で構成する決算特別委員会が設置され、付託を受けた平成十八年度病院・上水道・ガスの各事業会計決算について審査を行い、いずれも原案のとおり認定しました。

決算の概要と質疑から主なものを取り上げ、その要旨を掲載しました。

平成十八年度の事業会計決算は、ガス事業会計は黒字となりましたが、みなと市民病院事業会計及び上水道事業会計は赤字となりました。

病院事業会計では、前年度に比較し、患者数が入院では一・六%、外来では二七・五%の減となつたほか、外来患者の診療単価はやや伸びたものの、入院単価は大きく下回り、診療収入で一六%の減と厳しい状況となり、収益的収支の収入で十九億七千二百三十万四千六百七十三円、支出で二十三億七千四百四十五万六千一百四十六円となり、四億三百五万一千四百七十三円の純損失となりました。

また、不良債務につきましては、前年度において一般会計からの補助金により解消してしまったが、当年度は七千七百十五万七千六百五一円となつております。

上水道及びガス事業会計については、両事業とも収支の伸び

悩みから年々厳しい経営状況にあり、上水道事業では、収益的収支において、給水収益を主とする収入で六億八千九百四十三万五千百三十八円、支出で六億八千四百十五万六千七十八円となり、この結果、税抜きの純損失が七百七十一万三千八百四十円となつたものであります。

ガス事業会計では、収益的収支において、ガス売上を主とする収入で六億五千二百九十三万九千八百十一円、支出で六億一千八百五十五万五千七百九十一円となり、この結果、税抜きの純利益が二千十九万三千六百三十三円となりました。

病院事業会計では、前年度に比較し、患者数が入院では一・六%、外来では二七・五%の減となつたほか、外来患者の診療単価はやや伸びたものの、入院単価は大きく下回り、診療収入で一六%の減と厳しい状況となり、収益的収支の収入で十九億七千二百三十万四千六百七十三円、支出で二十三億七千四百四十五万六千一百四十六円となり、四億三百五万一千四百七十三円の純損失となりました。

また、不良債務につきましては、前年度において一般会計からの補助金により解消してしまったが、当年度は七千七百十五万七千六百五一円となつております。

上水道及びガス事業会計については、両事業とも収支の伸び

欠損金処理の具体策は

質疑

男鹿みなと市民病院事業会計決算では当年度未処理欠損金が二十億七千九十九万四千九百五十一円であり、累積欠損金比率が年鑑指標の三倍以上となっている。今後の欠損金処理

の具体策についてどう考えているのか。

答

欠損金については非常に厳しい状況にあると認識しております。今後とも委託料等の経費の節減を図り支出の抑制に努めてまいります。また、市の財政も

厳しい状況にあることから実質公債費比率等の数値に配慮し、病院経営の手法等について経営コンサルタント、経営改善委員会の意見をいただきながら抜本的に検討してまいります。

タントの意見を踏まえ、経営改善委員会に盛り込んでまいります。

営業収益減の要因と対策は

質疑

水道事業の営業収益が前年度から大幅な減収になつている。この減収をどのように捉え、対策を講じようとしているのか。

答

平成十八年度の営業収益の減少要因は他会計負担金の営業外収益へ組み替えしたことによる上水道への加入促進を図ることとともに、事務の効率化と経常経費の節減に努めてまいります。

改正に伴い、年度末の導管改修実施状況の報告が義務付けられ、平成三十二年度までに経年管の導管対策を終了するように強く指導を受けております。これに基づき企業局としては、平成二十八年度までにねずみ鉄管の布設替えを終え、これ以外の経年管についても平成三十二年度までに更新を完了する計画であります。

決算特別委員会

志光雄子三寿郎明通紀美

寛圭俊美國桂健利利清勝

野川田藤桑浦田元浦仲森

高笛中佐高三安木三古
○大

(◎委員長 ○副委員長)

質疑

男鹿みなと市民病院事業会計決算では当年度未処理欠損金が二十億七千九十九万四千九百五十一円であり、累積欠損金比率が年鑑指標の三倍以上となっている。今後の欠損金処理

病院経営民営化の可能性は

質疑

経営改善をコンサルタントに依頼するとのことであるが、民営化やむなしという選択肢もあると認識してよいのか。

答

経営改善については、診療科目の整理、地方公営企業法の一部適用・全部適用、指定管理者制度、民間委譲等様々な手

法が考えられるので、これまでの経緯も検証しながらコンサル

タントの意見を踏まえ、経営改

善委員会に盛り込んでまいります。

病院経営民営化の可能性は

質疑

経営改善をコンサルタントに依頼するとのことであるが、民営化やむなしという選択肢もあると認識してよいのか。

答

経営改善については、診療

科目の整理、地方公営企業法

の一部適用・全部適用、指定管

理者制度、民間委譲等様々な手

法が考えられるので、これまで

の経緯も検証しながらコンサル

タントの意見を踏まえ、経営改

善委員会に盛り込んでまいります。

ガス管の更新と料金改定の見通しについて

質疑

ガス事業に係る経年管対策とガス料金改定の見通しにつ

いて伺う。

答

平成十六年のガス事業法



ガス管布設替工事

十二月頃には赴任できるという話を伺っています。また、医師確保推進室の活動については、個人医師への対応や大学病院、医療法人等へ積極的に足を運び、医師確保の依頼をしている状況です。

答 中教審で示された「ゆとり教育」の見直しについて伺う。文部科学省からは具体的な内容については、まだ示されていませんが、国際的に学力が

け、小学校では週一回、英語活動が導入される予定で、市としては、対応策としてALTの活用を考えていました。中学校では選択教科と総合的な学習の時間も伝統文化を尊重するという観点から、武道を必修とすることなどが盛り込まれるのではないかと考えています。

質疑 男鹿東中学校と払戸中学校の統合に関して、払戸中学校の一部の保護者からは、潟西中の学校へ通学させたいという声もあるが、どちらを選択するにしろ平等な待遇を望むが、市としての考え方はどうか。

答 市では規則に沿つて学校を指定しており、指定校に通学しない場合は、通学費の支給、

產業建設

質疑 秋田ブライウッド株式会社から工場の増設計画に関し、市に対し県所管の水路の付け替

A black and white photograph of a large, modern-looking two-story school building. The building has a flat roof and a facade with many windows. It appears to be made of concrete or a similar material. There are some trees and shrubs in front of the building. The sky is cloudy.

己責任で対応していただくこととなっています。教育委員会としては、全ての生徒に対し支援していくこととなれば、自由選択制を認めるということにつながることから、当面は、指定校に通う生徒に対しては支援してまいりますが、自己都合で指定校に入学しない生徒全てに対応することは、現状では難しく、今後の検討課題とさせていただきます。

答 秋田ブライウッドの工場
え費用の助成について要望書が提出されているが、この要望にに対する県、市の考え方及び具体的な額は示されているのか。

答 秋田ブライウッドの工場増設に伴い、雇用、税収の確保港湾取扱量の増加が見込まれるので市としては早い機会に支援をしてまいりたいと考えています。このことについては、県からも支援を頂くため、市長及び議長が県へ要望を行つたところ、まだ、回答は得ていないが、県からの支援は難しいのではないかと感じています。

このような状況から、市としては県からの支援方について男鹿市選出の県議会議員を通して県議会に働きかけるとともに、また、知事も企業誘致より既存企業の拡大で雇用の確保を図ることとしていることから、引き続き県にお願いしてまいります。

また、秋田プライウッド株式会社からは、具体的な助成額は示されていないが今定例会以降話し合いをし、十二月定例会に予算措置をしていきたいと考えています。

○一號整備検討協議会が八月三日に本市で、また、同作業部会が八月二十八日に秋田地方総合

A black and white photograph showing a paved road curving through a wooded area. A dark vehicle is visible on the road ahead. The road is bordered by trees and shrubs on both sides.

国道101号～浜間口地区

○下水道使用料金改定に関する当局からの報告事項

下水道使用料金について男鹿地区では平成元年から、若美地区では平成四年の供用開始から下水道使用料金の改定をしておらず、一般会計からの繰入金に依存しており、国、県から下水道経営の安定化を図るため、使用料金の改定について以前から指導を受けておりました。これまで、本市では加入促進や維持管理費の節減に努め事業を進めできましたが、加入率が伸びず一般会計からの繰入金が年々増加している状況であります。

また、本年五月には平成十五年度の全国平均二十立方メートルあたり三千円の使用料金を満たしていない市町村に対し、交付税の対象外とする旨が示されており、現行料金で推移した場合、約三千万円の交付税が減額される見込みであります。

以上のことから、下水道使用料金について、来年四月の検針分から消費税込みで三千百五十分とする料金改定を行い、あわせて現在の両地区的料金体系についても統一する考え方であります。

十二月定例会で提案したいと考

えていますので、ご理解いただ

きたいと存じます。

庁舎で行われ、その中でルート変更などについて具体的に協議検討され、浜間口地区の整備に

下水道使用料金について男鹿地区では平成元年から、若美地区では平成四年の供用開始から下水道使用料金の改定をしてお

男鹿みなと市民病院非常勤医師問題検査特別委員会

男鹿市議会だより

No.12 19.11.1

その結果報告・意見を求め、また委員会条例の規定により、参考人として前副市長、前病院事務局長、元病院総務課長及び当該非常勤医師、コンサルタント、監査委員に對し監査請求を行い、

本定例会最終日に、地方自治法第九十八条の検査権を付与し、男鹿みと市民病院非常勤医師問題について詳細に審査するため、先の六月定期例会で設置された特別委員会から委員長報告がありました。報告された中から、主なものを取り上げ、その要旨を掲載しました。

男鹿みなと市民病院非常勤医師問題検査特別委員会

本定例会最終日に、地方自治法第九十八条の検査権を付与し、男鹿みと市民病院非常勤医師問題について詳細に審査するため、先の六月定期例会で設置された特別委員会から委員長報告がありました。報告された中から、主なものを取り上げ、その要旨を掲載しました。

男鹿みなと市民病院非常勤医師問題検査特別委員会は、六月定期例会で設置されて以来、計八回の委員会を開会し、男鹿みと市民病院非常勤医師問題に関する件について、精力的に審査をいたしました。

本事案の経過等については、前回の議会だよりで詳細に掲載しておりますので省略させていただき、事案にかかる問題点、また、本委員会として当局に対する提言等について申し上げます。

本特別委員会として、与えられた権限において、審査を重ねたものであります、なぜ、このような問題が発生したのかを中心になど議論してきました。

それは、前副市長はじめ関係職員が、とにかく医師を早急に確保したいという焦りに起因したことなどが大きいと言える。

契約の内容、相手方の実態確認行為、報酬の妥当性等について熟慮を重ねることなく、仲介者のコンサルタントの意向で事約書（領取書）の検閲、さらに監査委員に對し監査請求を行い、

本特別委員会は、地方自治法第九十八条に基づいて病院関係書類（出張命令簿、復命書、契約書、領取書）の検閲、さらに監査請求を行ったところですが進んだ。

特に、契約上の問題点として、公務員である当該医師の兼職の禁止事項について、相手方は、市側が承知の上で契約したとしているが、実態は不明である。

当該医師採用後、五月一日に

前副市長の友人に對し、出席要請をしましたが、非常勤医師以下については、出席に至りませんでした。

雇用を打ち切った大きな理由とされる医師の兼業禁止のことは、

契約時点でお互いの合意の上で進めてきたことは明らかであり、

契約書からはそのことによる雇用の破棄でコンサルタント料の返還を求めるることは無理がある

と言えよう。

防衛医大に籍があることを公

にしないよう告知された前副市長はじめ関係職員は、そのこと

を安易に捉えていたものと「広報おが」五月号における当該医

師紹介記事からも伺える。

以上、問題点、提言を今定例

男鹿みなと市民病院非常勤医師問題検査特別委員会

三志勝治 次郎雄勝通
中高越 杉佐柳 ○畠 ○三
謙 寛 貞 博芳富利
田野後本藤樂山浦
○委員長 ○副委員長

であることは、十分認識できるものであるが、病院経営を取り巻く環境は、今後ますます厳しくなると思われる。

また、六月、本九月定期例会において、市長は男鹿みなと市民病院の医師確保と経営健全に政治生命をかけ全力で取り組み、行政に対する信頼回復に努める

と明言しているように、課題解決に向け、不退転の決意で、全力を傾注していただきたい。

いずれにせよ、本問題の発端と明言しているように、課題解

決に向け、不退転の決意で、全

力を傾注していただきたい。

日頃から、医師確保の必要性を強く議会や市民に叫んできた

なかで、具体的にどのようなル

ート、手法、条件で医師確保を進め、具現化するというような方向付けはなかったとしか言いようがない。

前副市長は自ら人脈を頼つて走り回るということで、チエツク機能が働かない状況下にあり、医師確保における戦略方針、意思決定のあいまいさがあつたのではないか。

医師を確保しようとしたその意欲が強すぎたことにより、本來行政が最低限守らなくてはならない法的ルール、手続き、吟味しなくてはならない行為がおろそかにされてしまったとしか

考えられない。

さらに、コンサルタントに対する成功報酬についても一定の基準的なものを持っておらず、

了承され、男鹿みなと市民病院非常勤医師問題検査特別委員会は終了しております。

以上、問題点等を述べました

会員最終日において、委員長報告し、委員会審査報告書とともに了承され、男鹿みなと市民病院非常勤医師問題検査特別委員会は終了しております。

このことは、十分認識できるものであるが、病院経営を取り巻く環境は、今後ますます厳しくなると思われる。

また、六月、本九月定期例会において、市長は男鹿みなと市民病院の医師確保と経営健全に政治生命をかけ全力で取り組み、行政に対する信頼回復に努める

反対討論

安田健次郎 議員

私が、議案第六十四号平成十八年度男鹿みなし市民病院事業計画の認定について不認定すべきものとして反対討論をいたしました。

第一として男鹿みなし市民病院の非常勤医師問題については、コンサルタントから的一方的な内容で契約し、さらに契約内容を不開示する」として、「コンサルタントの被害を防止するため、販売法の抜本的改正を求める意見書を政府等に提出することを求める陳情書

●仮称「男鹿市脇本城址歴史資料館」の脇本本郷地域への早期建設に関する陳情について
 ○永年勤続特別表彰

て開催された第八十三回全国市議会議長会定期総会において、次の三名の議員が永年勤続者として表彰されたので、同議員に對し、九月定例会初日に表彰状の伝達を行いました。

○交通安全推進議員連盟
 本市議会交通安全推進議員連盟は、九月二十日、恒例の交通安全パレードを実施しました。

参加した議員並びに市職員は、市役所内での出発式の後、船川・羽立・増川方面、脇本・五里合・船越方面、北浦方面、若美方面の四班に分かれて各保育園、幼稚園などを訪問し、園児たちに記念品を贈るとともに、交通安全の大切さを呼びかけました。

○議員在職十五年以上
 ○議員在職十年以上

●割賦販売法の抜本的改正に関する意見書
 ※可決されたので、市議会の意見として関係機関に送付しました。

○永年勤続表彰
 ○議員在職十五年以上

高野 寛志

畠山 富勝

あなたも講会を傍聴しませんか！

次の定例会は12月です。

議員は公職選挙法により、選挙区内で答礼のための自筆によるものを除き、年賀状などのあいさつ状を出すことはできません。皆さんの理解をお願いいたします。

市議会議員一同

陳情

永年勤続者表彰

交通安全パレードを実施

編集後記

船川地域の活性化の一助となるべき新船川保育園の建設地については、新聞報道で存知のところ二転三転し、旧港湾事務所跡地に決定しました。市街地の活性化にすぐに対応できるものではありませんが、今後の施策の展開により、一助となることを議会としても期待するものとなります▼六月定例会で大問題となりました男鹿みなし市民病院については、新たに医師確保推進室、経営改善委員会などが設置されました。市長が病院経営に全身全霊をかけて取り組むと発言していることから、三月定例会に示されるであろう病院の再建計画に大いに期待したいものである▼男鹿市の目指す「観光交流都市」については、毎定例会において議論が行われているが、滞留型観光にどう結び付けていくのか、具体的な対策が見出せない状況である。国体を契機に真剣に考えるべきであり、職員の意識改革はもちろんのこと、私達議員の意識改革も必要ではないのか。市民の負託に応えるよう頑張りたいものである。

が防げたのではないかという気がします。私は、市長はじめ関係者に猛省を促す意味で、また、将来に禍根を残さないためにも、本議案は不認定にすべきと考えます。